

吉田松陰というひとりの人間の、わずか三十年たらずの“生”的光芒が、生誕一五〇年後も、いまなお人びとを鮮烈に照射しつづけているのはなぜか。

それへの答えは、人それぞれが、松陰の生きざまを事実として知る以外に手立てはあるまい。

その松陰を語った伝記は、明治以来このかた、単行本のみで一五〇冊をはるかに越えているのだ。

そうしたなかで、この玖村敏雄

## 松陰の事実と読者の自由

— 玖村敏雄著『吉田松陰』復刻に寄せて —

これは本書が、「教育者的」松

もつとも精細に、もつとも事実に即して描いているものといえる。

それは著者が『吉田松陰全集』全

十巻（岩波書店、一九三四—三六年刊）



田 中 彰  
北海道大学名誉教授

の編者であることによつて、はじめてなしえたことなのである。

本書は、この『全集』第一巻に収められた伝記に手を加え、一九三六年（昭和十二）十二月に岩波書店から刊行されたものだが、著者は本書でとくに次の三つを意図したと「序」で述べている。

その第一は、従来の諸著の「誤謬を訂正する」こと、第二

のは、松陰の“生”的事実を知るには、何よりも本書によることが先決だと思うからである。  
そこから何を学び、いかなる松陰像を描くかは、読者の自由なのである。

その自由に本書は十分応えてくれるはずだ。

これは前回の小社復刻版に際して頂いた推薦文です。そのとき二十三頁に及ぶ立派な「解説」も賜り、復刻版巻末に掲載しましたので、今回もそれを転載致します。

## 刊行後七十年、改めて 世に問う松陰伝の名著

特装普及版・限定五百部復刻



# 吉田松陰

岩波書店



マツノ書店

岩波書店版を元に  
十瓦大作著監督三十二回插画

玖村敏雄 著

二は、「一々原典の出處を明らかにした正伝」として、「確実なこと」を伝えること、そして、第三には、「松陰の内面的生活の展開」に力点をおいて叙述することであった。

この第三を、著者の言葉で再言すれば、松陰が、「家庭人」として生ひ立ちつつ求道的生活に即して生長して行つた思想過程に重きを置き、それと行動、殊に教育的行動との関聯を見失はぬやうに注意した」ということになつた。

松下村塾の雙壁といはれるのは高杉晋作と久坂玄瑞である。玄瑞は藩醫良廸の次男として生れたが、十四歳の時とその翌年に母兄父と續けて喪ひ全く天涯の孤客となつた。明倫館に學んで秀才の譽あり、安政三年六月から文章の批評を松陰に求めはじめ、翌年春夏の頃から膝下に教を乞ふやうになつた。後に松陰の妹文が玄瑞と結婚してからは同じ杉家に住むこととなり、松下村塾の教を助けたのである。彼に就いて松陰は高杉暢夫、吉田榮太郎と比較しながら次のやうにいふ。

「實甫の才は縱横無礙なり。暢夫は陽頑、無逸は陰頑にして皆人の駕馭を受けざる高等の人物なり。實甫は高ぶらざるに非ず、且つ切直人に逼り、度量も亦窄し。然れども自ら人のために愛せらる、潔烈の操之を行ふに美才を以てし、且つ頑質なきが故なり。之を要するに吾に於て良薬の利ある、當に此の三人を推すべし。」

と、右の文中實甫とあるのは玄瑞の字である。曾て吉田榮太郎は戯れに、高杉を牡牛の荒れ狂ふに比し、久坂を猿を着けて廟堂に坐するに對照して山縣有朋に示したといふが、二人の性格はそれ程著しく彩られてゐた。潔烈の操、縱横無碍の才を以てゐて而も自ら視ること低からず、清濁併せ呑むといふよりも清を貫かねばやまぬ熱意があり、眞摯切直なところがある。この性格は一面また松陰の性格でもある。前に松陰は高杉的性格の人であると自ら言つたことを述べたが、陽頑の點に於てはさうであるにしても性格全體の調子には多分に久坂的なところがある。併し豊かな性格の人は

様々な接觸面を具へてゐるから觸れる人毎に様々に見えるので、敢て斯様斯様な人であるなどと言ふことは困難である。ともあれ松下村塾に於て他の塾友から久坂ほど信賴せられ親しまれた者はなかつたやうである。筆者は先年萩の渡邊高藏翁を訪うて、翁がこの塾に學ばれた頃のことを尋ねたとき、談たまくこの三人の事に及ぶや、翁は簡単に高杉は恐ろしかつた、榮太郎は賢かつた、久坂にはついて行きたいやうだつたと語られたことがある。これは如何にも要を得た評であると感じたのである。

松陰は久坂に對してはその頑質なきところから實に忌憚なき徹底的な指導をしてその人物を陶冶した。安政三年に時務論策として米使ハリスを斬るべしとの内容を盛つた文章に批評を求められたときの如き、冒頭に先づ「議論浮泛、思慮粗淺にして至誠中よりするの言に非ず。世の慷慨を装ひ氣節を拂し、以て名利を要むる者と何ぞ異らん。僕深く此の種の文を惡み此の種の人を惡む。僕請ふ粗・之を言はん」と書き出して、徒らに自己の分際を離れ天下國家の事を何の實質的な備へもなく大言壯語することの有害無益なる所以を論じてゐる(三三頁)。これに對して久坂もさる者、再び反駁的な説明を加へた文を送つて居り、更に松陰の痛棒を喰ふや三度文を送つて居る。松陰はこれに對して最後の突き放しを與へ、汝の考がそれほどよいと思ふなら斷然實行するがよい、自分は安政元年宮部鼎藏と共に來朝中のペリーを斬らうと謀つたが結局無益であるのみならず有害でさへある



## 教育者・松陰像を樹立

作家 山田 兵庫

維新の混乱未だ治まらぬ明治八年（一八七五）に出版された、転々堂藍泉堂編『近世報国百人一首』には、吉田松陰の次のような略伝が紹介されている。

「吉田寅次郎矩方ハ長門萩の人にして佐久間象山に附て学び、道博く衆に先だつて洋行の意有しが、其機を過ちて遂に尊攘を唱へ、確老間部詮勝を擊んと本国を脱して上京し、事ならずして己未の十月廿七日刑死す。曾て文章に巧にして幽囚録・留魂録等の著述あり。方今専ら世に行はる」

あるいは、その前年に出た染崎延房編『義烈回天百首』にもほぼ同様の記述がある。あまり注目される機会が無いが、これらは短文とは言えど最も早い時期に世に出た松陰の伝記である。

老中間部を撃つために上京したというのは誤りだが、そのへんは目をつむろう。ともかく、これを読むと松陰は、アメリカ密航未遂事件を起こしたり、老中暗殺計画を企んだりという、勇ましい人物といった印象を受け、違和感を覚える。それにも増して不可解なのは、「松下村塾」の名が登場しない事だ。

これら二著よりも僅かに古い、明治六年出版の『復古夢物語』には「松陰松下塾ニ孫子を評註す」と題された挿絵があつたりするから、一概には言えないけれど、「松陰」＝「松下村塾」という図式は、當時必ずしも一般的では無かつたのではないか。明治の初めにおける「吉田松陰」とはまず第一に、「志士」「壯士」として評価された人物であった。

ところが現代では、松陰は松下村塾を主宰した、「教育者」としての面が高く評価されている。確かに僅かの期間に、萩の松下村塾という陋屋で熱弁をふるい、多くの若者の魂を搖さぶった史実は、教育史上に特筆すべき奇跡といえよう。

後年、歴史の表舞台に立つことになる高杉晋作・久坂玄瑞・吉田稔磨・入江九一・寺嶋忠三郎・前原一誠・伊藤博文・山県有朋・品川弥二郎・野村靖・山田顯義等々といった門下生たちは、みな萩やその近郊に住んでいた少年たちに過ぎない。大坂の適塾や九州日田の咸宜園のよう<sup>かんぎえん</sup>に、全国から選りすぐりの秀才を集めた私塾ではないのである。

人間は賢愚さまざまだが、必ず一つか二つの才能は持つている。それを伸ばしてやれば立派な人物になれると、という意味の言葉を松陰は述べている。こうした人間にに対する、絶対的とも言える信頼が松陰の教育のベースになっていた。

松陰は、強烈な魅力を放つ若者だった。尊王攘夷を説き、幕府を非難し、その教えた上に死んでみせた。松陰の志は門下生たちに受け継がれ、永遠になつてゆく。

つまり松陰の教育は、みずから立てた志を貫き、捨て身になつてこそ完結した。古今東西の教師が、容易に松陰には近づけない最大の理由は、ここにある。松陰は、門下生を理屈や知識で「教化」したのではない。「志士」としての自らの生きざま、死にざまを見せて「感化」したのだ。

松陰没後間もないころ、土屋蕭海<sup>しょうかい</sup>が書きかけていた松陰の伝記を読んだ高杉晋作が、「何だ！こんな物を先生の伝記とする事が出来るか」と言い、引き裂いたという逸話がある。それ程、松陰の魅力は言葉で表わしきれるものではなく、伝記執筆も容易ではないのだ。

昭和十一年（一九三六）に岩波書店から初版が出た玖村敏雄『吉田松陰』は、あらためて述べるまでも無いが、数ある松陰伝記の中でも白眉とされる。

著者玖村は明治二十九年、山口県に生まれ、広島師範教諭や広島高師教授を務めた。

『吉田松陰全集』編

纂の主要メンバーの一人でもある。ゆえに多くの史料に接する機会があり、それを基に著したのが『吉田松陰』なのだ。

松陰の生涯を実証的に、丁寧に描き、しかも根拠となる史料には、一々出典を明記する。「正伝」と言うべき伝記だ。

教育者である玖村は、それまで発表された松陰伝記に物足りなさを感じていたようだ。教育者としての松陰の姿が、しつかり描かれていたからである。

執筆にあたり玖村は、「筆者は少しく立場を変えて家庭人国家人として生ひ立ちつゝ、求道的生活に即して生長して行つた思想過程に重きを置き、それと行動、殊に教育者的行動との関係を見失はぬやうに注意した」と、従来の松陰伝記との違いを述べている。

本書により、「志士」「壯士」だけではない、「教育者」としての松陰像が確立されたと言えるだろう。人が人に影響を与え、導くとはいかかるものかという問いに、本書はいくつもの実例を示し答えてくれる。もちろん右の一文を見ても分かるとおり、時代の制約はある。しかし刊行後七十年を経てもなお生彩を放っている本書は、まさに名著の名を冠するのに相応しい。

不安な時代になれば、なるほど、政治でも教育でも、何かにつけて松陰が話題に上り、その再来が期待される。純粹に生きた人物だけに、都合よくイメージだけが利用され易いのだ。だからこそ本書のように丁寧に書かれた伝記が復刻され、読み継がれなければと思う。

最近、「松陰と自分は似ている」という厚顔無恥としか思えない政治家の発言を新聞で読んだ。ここで多くを語る気はない。ただ私はその瞬間、松陰伝記を破り捨てた、晋作の心境が理解出来た気がした。

## 略 目 次

第一章 山鹿流兵学師範時代	
①家計	庭訓 出生 吉田家 運命
義母	杉家 祖父母 誕生の家 父
母	父の教育
②兵学の修業	玉木文之進 林真人
山田宇右衛門	山田亦介 養父の志
を知る	世界の形勢 他流兼修 天
分と努力	学問の態度
③明倫館兵学師範	藩主の待遇 明倫館の教育 教育の実際 門人 野外 演習 時務策 海防衛手当御内用係
第二章 遊歴時代	
①鎮西遊歴	遊學許可 沿道の見聞
葉山佐内	山鹿萬助 望郷の夢 長崎滞在 帰途
②第一回江戸遊歴	藩主と松陰 江支那史 国史 国体 国体思想の転換 戸の師友 学問の分野 海防の問題
③東北遊歴	江幡五郎 志士中の仙人 亡命事情 水戸滞在 東北遊戻
④屏居待罪	意氣軒昂 帰国屏居
國体の研究	教育者の生活 御家人 召放 藩主の愛憎
⑤諸国遊歴	更生の旅へ 森田節斎
谷三山	伊勢 竹院禪師
⑥第二回江戸遊歴	ベリーハーの来朝 実践運動 明倫館派と和解 戊午の佐久間象山 時務策の上書 密勅
⑦踏海前後	長崎に向かう 熊本長
⑧松下村塾の門人 高杉晋作 吉田	

第三章 第二回在獄時代	
①江戸獄	踏海のは是非 判決 江戸獄
②金子重之助	護送途次 松陰の温
情 岩倉獄	松陰の哭詩
③野山獄	二十二回猛士 一族の恩
開国論	東洋政策 天朝と幕府
④野山獄に於ける教育	同囚十一人 「新入」松陰 座談会 講孟余話
協同者	獄風改善 教育の成功
⑤講孟余話	本書の価値 学問の態
第四章 幽室時代	
①読書と著述	免獄事情 読書量
度	国体論 教育論
②幽室と松下村塾の教育	父兄親戚
第五章 再獄時代	
①絶食求死	憂国の情 密使来る
忠義と功業	絶食沈思
②伏見要篲策	参勤反対 塾の破却
③处刑	永訣の書 遺託 留魂錄
④江戸再獄	刑の申渡 処刑 埋葬 父の満足
第六章 殉教前後	
①東送	覚悟 父母の家 出発
②江戸再獄	訊問 揚屋入り 高杉
晋作	獄中の友 死罪の予感
③処刑	永訣の書 遺託 留魂錄
④墓碑建設	塾の復興と遺著の出版
刑の申渡	門下生の活動 公私合体論の排除
刑の申渡	攘夷 討幕 慰靈祭 藩主の哀悼
刑の申渡	聖恩枯骨に及ぶ
刑の申渡	【解説】松陰像と玖村敏雄『吉田松陰』
第七章 流風遺書	
目次	①吉田松陰と現代、②明治期の松陰像 ③大正期から昭和前半の松陰像、④玖村敏雄とその著『吉田松陰』の位置

■かつて松陰伝の三大名著とされてきたのは、徳富蘇峰著「吉田松陰」(岩波文庫)、奈良本辰也著「吉田松陰」(岩波新書)、そして本書でした。  
■小社では今から二十四年前、岩波書店から特別に許可を得て本書を復刻しました。「予約特価五千円」でしたが、「限定五百部・番号入」は即座に売り切れ、驚いたことをよく覚えています。  
■その後も本書へのご要望は増すばかりなので、改めて岩波書店の許可を得て、再復刻に踏み切りました。今回は毛利一枝さんによる「特装普及版」と銘打ち、それでも予約特価は「十四年前と同じに止めました。前回同様B6判の原本をA5判に拡大した読み易い本です。  
■教育の不毛がいよいよ深刻さを増している現在、「松陰研究の原点」のご一読を心からお奨め致します。

■著者略歴  
明治29山口県徳山市生まれ。山口県立徳山中学校、山口師範学校をへて広島高等師範卒。昭和5・19広島高等師範学校教授。ベスタロツチ研究に傾注し、全集完成に尽力。その実績を買われて松陰全集の編集委員。  
主著「吉田松陰全集」全十巻「吉田松陰」「吉田松陰の思想と教育」岩波書店。昭和43没。

北海道大学名誉教授 田中 彰

■体裁 A5判上製貼箱入 四六〇頁  
■定価 七千円(税込・￥450)  
■予約特価 五千円(…)  
■特価締切 平成十八年三月末(販売)  
■発売 4月下旬

■限定五百部復刻

▼書店不販 ▼縦切廻守 ▼返本OK  
山口県周南市銀座2-13  
北海道大学名誉教授 田中 彰

マツノ書店

(セット特価は申込ハガキをご覧下さい)

⑦踏海前後

⑧松下村塾の門人 高杉晋作 吉田

北海道大学名誉教授 田中 彰

マツノ書店

URL http://www.matsuono.com